
COMPTE RENDU DE L’ASSEMBLÉE GÉNÉRALE
2022

DE L’ASSOCIATION RAFFIERKRO

Association Raffierkro pour le développement socio-sanitaire en Afrique
Siège 13480 Cabriès France
Nombre de membres présents et connectés via Zoom : 20
Nombre de membres représentés : 7



ORDRE DU JOUR 

 Ouverture par la présidente
 Intervention de Mija Raffier sur l’association et les adhérents
 Rapport Moral, point sur l’état actuel de la Côte d’Ivoire
 Approbation du rapport financier 2021 et des comptes de l’exercice clos 

le 31/12/2021, Affectation du résultat et vote sur le budget prévisionnel 
2022/2023

 Rapport d'activité des projets en cours et vues prospectives 2022/2023
présentés par Mido Raffier

 Questions diverses
 Renouvellement des dirigeants



Le samedi 15 octobre 2022, les membres de l’association Raffierkro sont réunis
à la salle Fenière de l’Oustau Per Tutti à la Trébillane, Av René Cassin 13480
Calas  Cabriès,  en  Assemblée  générale  ordinaire  sur  convocation  de  la
présidente. Les documents suivants ont été mis à la disposition des membres de
l’association :

 Présentation des projets 2021-2022
 Rapport financier 2021
 Comptes de l’exercice clos le 31/12/2021
 Budget prévisionnel 2022/2023

L’Assemblée est présidée par Mido Raffier, présidente de l’association. Elle est
assistée  de  Mija  Raffier,  secrétaire  chargée  des  relations  extérieures  de
l’association, ainsi que d’Iris Raffier, secrétaire de séance.


La séance est ouverte à 17h.

OUVERTURE PAR LA PRÉSIDENTE

Mido  Raffier,  Présidente  de  l’association,  ouvre  la  séance  et  remercie  les
membres présents d’avoir bien voulu assister à cette Assemblée. Elle indique
l’ordre du jour.
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INTERVENTION DE MIJA RAFFIER SUR L’ASSOCIATION ET LES
ADHÉRENTS

Mija  Raffier,  secrétaire  chargée  des  relations  extérieures,  remercie  les
adhérents d’être présents. Certains n’ont pas réussi à se déplacer en raison du
contexte difficile : crise sanitaire, inflation liée à la guerre en Ukraine et les
grèves et pénuries d’essence actuelles. La question d’organiser comme en 2020
& 2021  une  assemblée  en  visio-conférence  en  ligne  est  posée  pour  l’année
prochaine.  Mido,  Mija  et  deux  de  ses  petits-enfants  (Iris  et  Dominique)
reviennent tout juste d’un voyage à Raffierkro, à leurs frais bien-sûr. Un voyage
très émouvant, marqué par l’absence de Gilbert Raffier, fondateur du village en
1963 et de l’association socio-sanitaire en Afrique en 1994, qui nous a quitté en
2021.
 Mija Raffier évoque les points suivants :
 Les habitants de Raffierkro sont impactés par la guerre en Ukraine : les prix

ont doublé.
 Ce  voyage  nous  a  permis  d’apporter  au  village  différents  types  de

matériel nécessaire :
o pour  l’hôpital  de  Raffierkro-Manikro :  des  pansements,  compresses,

liquides désinfectants etc ;
o des  fournitures  scolaires  pour  l’école  primaire :  cahiers,  stylos,

crayons, craies et livres pour la bibliothèque ;
o des jouets pour les enfants en maternelle ; 
o du matériel pour la ferme de spiruline : intrants, moulins et produits

pour mesurer le PH qui sont difficiles à se procurer en Côte d’Ivoire ;
o pour le sport : des ballons et le trophée du traditionnel match de foot

au village qui s’est distingué cette année par la participation pour la
première fois d’une équipe de foot 100% féminine.

 Les  villageois  sont  très  reconnaissants  de  tout  ce  qu’a  créé  leur  « père
fondateur », le docteur Gilbert Raffier, qui disait souvent « Si je n’avais pas
été médecin, j’aurais été architecte ».

 Nous avons fêté les 30 ans du nom de Raffierkro (le village de Raffier en
baoulé) décerné par le Grand Chancelier Koffi Kadeau en 1992.

 L’année  prochaine,  le  village  célèbrera  les  60  ans  du  début  de  sa
construction  ainsi  que  celle  de  l’hôpital.  Comme  le  disait  Gilbert :  « On
continue ». 

ERREUR : SOURCE DE LA RÉFÉRENCE NON TROUVÉE

Présenté par Mido Raffier, Présidente de l’association.

La  Côte  d’Ivoire  et  en  particulier  Bouaké qui  est  la  ville  la  plus  proche de
Raffierkro  voit  son  environnement  évoluer  avec  l’élargissement  de  la  route
principale et l’arrivée de l’autoroute. Le pays est déchiré par un paradoxe entre
les  nombreuses  constructions  qui  témoignent  d’un  véritable  développement
économique  et  en  même  temps  une  population  qui  devient  de  plus  en  plus
pauvre et vivant dans des situations très précaires. L’inflation, conséquence de
la guerre en Ukraine, n’a pas épargné la Côte d’Ivoire.
Mido a eu un entretien avec Mr Nicolas Djibo, le maire de Bouaké, qui lui a
indiqué ses inquiétudes quant à l’avenir de la Côte d’Ivoire du fait des nombreux
conflits  géopolitiques  des  pays voisins  qui  sont  aux portes du pays :  l’armée
ivoirienne a d’ailleurs été déployée aux frontières au Nord. Contrairement aux
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pays qui l’entourent, la Côte d’Ivoire reste l’un des seuls pays « pro »
français mais la désinformation au sein du pays s’intensifie au profit des

djihadistes et des russes.

APPROBATION DU RAPPORT FINANCIER 2021 ET DES COMPTES DE
L’EXERCICE CLOS LE 31/12/2021, AFFECTATION DU RÉSULTAT ET

VOTE SUR LE BUDGET PRÉVISIONNEL 2022/2023

Présenté  par  Paul  Champenois,  trésorier  de  l’association. Les  comptes  de
l’association ont  été vérifiés par  les  Commissaires aux comptes  Mr Alain  de
Fournoux  et  Mr  Maurice  Bourrilhon. Veuillez  trouver  ci-joint  le  rapport
financier, les comptes de l’exercice clos et le budget prévisionnel en annexe. Le
rapport financier, les comptes de l’exercice clos et le budget prévisionnel sont
approuvés par l’Assemblée à l’unanimité.

RAPPORT MORAL ET RAPPORT D’ACTIVITÉ : LES PROJETS EN COURS
A RAFFIERKRO

Mido  Raffier,  présidente  de  l’association,  présente  des  images  récentes  du
village et des projets.

1. Ferme de spiruline     :  
 Les  villageois  et  la  TechnAp  ont  créé  des  kakémonos  pour  présenter  la

spiruline de Raffierkro sur les marchés et pour sensibiliser dans les villages.
 Les  opérationnels  de  la  ferme  respectent  scrupuleusement  les  mesures

d’hygiène avec port du masque, gant et charlotte obligatoire.
 Tous  les  documents  requis  pour  la  demande  d’autorisation  de

commercialisation ont été déposés à l’AIRP (Agence Ivoirienne de Régulation
des Produits pharmaceutiques).

 En  attendant  l’obtention  de  l’accréditation  de  vente,  la  spiruline  de
Raffierkro est distribuée à:

o L’orphelinat de Bouaké avec le soutien de la TechnAp. Les mesures
des enfants sont prises tous les mois afin de vérifier les bienfaits de la
spiruline.

o La cantine scolaire de Raffierkro, sous forme de spiruline fraîche ou
dans des jus.

o L’hôpital :  avec  l’aide  du  docteur  Kaba,  médecin  chef  de  l’hôpital
Manikro attenant au village de Raffierkro.

o Aux personnes âgées du village
 A date en 2022 : 69 kg de spiruline ont été produits avec 1 bassin actif sur 3.

La ferme pourrait produire 400 kg/an mais sans l’accréditation de vente la
production a été réduite.

 Le budget annuel 2023 : 4 450€ pour payer les intrants (ex : carbonate de
soude) nécessaires à la production de spiruline & les salaires des opérateurs.

2. Projet de scolarisation     :   depuis 4 ans l’association soutient des enfants de
Raffierkro pour leur permettre de continuer à apprendre en se rendant aux
collèges et lycées de Bouaké.

 En 2022, 4000€ ont permis de soutenir 21 enfants : inscription, achat des
fournitures scolaires et des uniformes.

 Cette année 72% ont été admis en classe supérieure allant de la 6ème à la
Terminale, malgré leurs conditions de vie très précaires.
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 D’ici 2025-2026 ce projet sera terminé car des bailleurs américains
ont offert 82 collèges à la Côte d’Ivoire et Raffierkro a été sélectionné

pour avoir son propre collège de proximité.

3. Projets autour du barrage     :  
 Maraîchage     :   la  production  a  beaucoup  augmenté,  les  jeunes  du  village

travaillent très bien. Ex : plantation de poivrons, choux, tomates 
 Riziculture     :   en  2021,  23  tonnes de  riz  ont  été  produites  dont  12 tonnes

consommées,  9 tonnes vendues avec un bénéfice de 957€/an et  2 tonnes
offertes aux plus démunis. En 2022, la rentabilité continue d’augmenter avec
21  tonnes  de  riz  produites  dont  10  tonnes  vendues  avec  1200€/an  de
bénéfices,  9  tonnes consommées,  et  3  tonnes données  aux plus  démunis.
C’est un projet qui marche bien et qui regroupe les 5 villages. A partir de
l’année  prochaine,  2% des  bénéfices  seront  reversés  à  l’association  pour
pouvoir réinvestir dans d’autres projets.

 Artemisia     :   il existe 2 sortes d’artemisia : annua & afra. Raffierkro possède
200 pieds d'artemisia annua (15kg de tisane sèche produite/an) et 40 pieds
d’afra  (5  kg  de  tisane  sèche  produite/an).  L’artemisia  est  vendue  via  la
marque Spiru-ivoire de Raffierkro sur les marchés de Bouaké.

 Pisciculture     :   Tous les 7 bassins de pisciculture sont en activité avec comme
variété de poissons les Tilapias, Carpes et Silures. En 2022 : il y a eu 700kg
de poissons élevés, dont 500kg vendus avec un bénéfice de 365€/an et 200kg
consommés. A partir de l’année prochaine, 2% des bénéfices pourrait être
reversés à l’association.

4. Autres projets en cours/en attente :  
 Lancement  d’une  laverie  à  Raffierkro  pour  laver  et  repasser  le  linge  du

village et des environs
 La Mutuelle des jeunes leaders de Raffierkro :  présentation d’un véritable

business plan. Cette initiative lancée par 50 jeunes du village a pour but de
développer des activités pour la jeunesse, veiller à la propreté du village et
prendre soin des personnes âgées de Raffierkro.

 Projet  d’achat  d’une  voiture  pour  l’association  locale  d’un  montant  de
5 800€ : en attente selon l’évolution des subventions.

 Projet de location d’un box au marché de Bouaké pour vendre la spiruline de
Raffierkro sous la marque Spiru-ivoire : box en cours de construction.

QUESTIONS DIVERSES

1) Concernant  le  projet  de  scolarisation :  quels  sont  les  critères  de
sélection des élèves que l’association soutient ?  L’association soutient
les familles qui ne pourraient pas envoyer leurs enfants au collège, qui ont un
tuteur à Bouaké et dont l’enfant présente de bons résultats à l’école. 250€
sont donnés en moyenne par enfant pour toute l’année scolaire.  Comment
savoir  si  cet  argent  est  utilisé  comme  prévu ?  Daniel  Yeo,  ancien
professeur de Raffierkro et président de l’association locale pilote ce projet
sur place. Il s’occupe des inscriptions administratives des enfants et distribue
à chaque famille l’argent restant pour l’achat de matériel.

2) Pourquoi ce sont les Américains qui financent les collèges en Côte
d’Ivoire ? Les Américains ont décidé d’un programme de construction de 82
collèges en Côte d’Ivoire en zone rurale. Ils vont construire les bâtiments
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mais  il  n’y  aura  pas  de  maisons  pour  les  enseignants  et  c’est  au
gouvernement ivoirien d’envoyer les enseignants et le matériel. 

3) Le barrage de Raffierkro  a été  construit  en 2006.  Aujourd’hui  qui
l’entretient ?  Les villageois doivent l’entretenir. Malheureusement Mido a
remarqué lors de son dernier voyage qu’une partie des pierres était en train
de s’effondrer à la suite d’une tempête violente. Si rien n’est fait cela pourra
causer des inondations catastrophiques pour Raffierkro et les quatre villages
voisins. Mido a remonté le problème lors de son rendez-vous avec Mr Nicolas
Djibo, le maire de Bouaké, il va donc envoyer son service technique sur place
pour évaluer les dégâts et planifier des réparations.

4) Intervention  de  Claude  Pichot,  membre  de  la  TechnAp  et  chef  de
projet de la ferme de spiruline à Raffierkro : Pensez à l’entretien des
installations. Raffierkro pourrait former une ou deux personnes capables de
réaliser l’entretien du matériel de la ferme de spiruline sinon cela pourrait
créer une dépendance à l’extérieur et à Abidjan. 

5) Quel est le budget annuel pour l’achat des intrants pour la ferme de
spiruline ? Le coût total annuel pour l’achat des intrants est de 1620€ et le
salaire mensuel des opérateurs est de 38€/mois en moyenne. Que faudrait-
il pour que l’association Raffierkro France n’ait plus besoin de payer
des intrants pour la ferme de spiruline chaque année ? Comment faire
pour  que  la  ferme  soit  autonome ?  Le  principal  point  bloquant
aujourd’hui est qu’il manque l’accréditation de vente pour pouvoir en vendre
dans  les  pharmacies.  Tous  les  documents  ont  été  remis  aux  autorités
ivoiriennes, nous attendons leur retour.  Une fois l’accréditation obtenue
combien de bénéfices sont attendus ?  Dans l’idéal si  la ferme arrive à
vendre  toute  sa  production,  elle  pourrait  avoir  un  chiffre  d’affaires
prévisionnel de 7300€/an et on pourrait alors envisager d’utiliser des bassins
supplémentaires.  D’après la  TechnAp,  une ferme rentable en Afrique doit
faire 1000m², tandis qu’à Raffierkro nous avons pour le moment 478m² de
bassins.

6) Qui sont les potentiels acheteurs de spiruline ?  Les pharmacies et  la
vente sur les marchés locaux. L’exportation en Europe n’est pas une solution
retenue car il  y  a déjà beaucoup de concurrence sur place de fermes de
spiruline européennes et les règles d’exportations sont trop contraignantes.

7) Est-ce que Raffierkro est la seule ferme de spiruline en Côte d’Ivoire ?
Non,  il  y  a  une deuxième ferme à  Adzopé  qui  est  plus  ancienne et  plus
développée  et  qui  a,  elle,  l’accréditation  de  vente.  Il  y  a  eu  beaucoup
d’échanges avec cette ferme pour le partage du savoir des opérateurs, mais
en même temps la ferme de Raffierkro reste de la concurrence pour eux.

8) Y a-t-il des nouveaux cas de lèpre au village ?  Oui la Fondation Raoul-
Follereau a réalisé un dépistage et a recensé 80 cas de lèpre au village et ses
environs dont des enfants, ce qui est très inquiétant car c’est beaucoup plus
de cas que les années précédentes, donc la maladie se répand.  Comment
expliquer cette recrudescence ? Cela s’explique par la guerre qui  s’est
déroulée pendant 10ans et qui a détruit les circuits médicaux. L’hôpital de
Manikro  situé  à  côté  du  village  a  été  détruit.  Raison  pour  laquelle  nos
adhérents  avaient  financé  la  construction  d’un  centre  médical  dans  les
années 2000. Bien que l’hôpital ait été reconstruit par l’Etat ivoirien depuis,
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le  centre  est  toujours  utilisé  pour  les  soins  de  bases  types
pansements. L’équipe médicale de l’hôpital fait un travail quotidien

de sensibilisation auprès des populations afin que les nouveaux cas soient
traités le plus rapidement possible.

RENOUVELLEMENT DES DIRIGEANTS

Les membres du comité ont été réélus à l’unanimité : Paul Champenois comme
trésorier, Marie-Jeanne Raffier sur la communication & les adhérents et Mido
Raffier en tant que présidente.

L’ordre du jour étant épuisé, la séance est levée à 18h30.

La présidente                                                La
secrétaire de séance
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